
 

Отчет о деятельности Архангельского областного 

Собрания депутатов за 2021 год 

 

Уважаемый Александр Витальевич! 

Уважаемые коллеги и присутствующие! 

 

На первой сессии этого года в соответствии с регламентом 

Архангельского областного Собрания представляю  отчет о нашей 

деятельности за  2021 год. 

На 11 сессиях депутаты рассмотрели 379 вопросов, приняли                  

155 законов и 428 постановлений. Традиционно большая часть 

принятых законов внесена на рассмотрение Губернатором 

Архангельской области и Правительством региона, инициаторами 

также выступали депутаты областного Собрания, прокуратура 

Архангельской области и избирательная комиссия.  

В депутатском корпусе Архангельского областного Собрания 

произошли изменения, в связи с чем изменился и состав фракций 

«Единая Россия» и «Справедливая Россия». Сегодня количество 

депутатов высшего законодательного органа региона – 46 человек из 

47. 

Работа за прошедший период была насыщена событиями                         

и принятыми решениями в экономике и социальной сфере. 

Наибольшая доля рассмотренных законопроектов приходится на 

правоотношения в сфере государственного устройства и местного 

самоуправления (24 %), бюджета и налогообложения (19,3%), 

социальной политики, здравоохранения (18,3%).  
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В 2021 году депутатами областного Собрания                                          

в Государственную Думу направлено 6 законодательных инициатив,                 

9 обращений в Правительство Российской Федерации и федеральные 

органы исполнительной власти.   

В настоящее время две законодательные инициативы областного 

Собрания поддержаны на федеральном уровне, а именно: 

по уточнению порядка проведения проверки соответствия 

кандидатов на замещение должности руководителя финансового 

органа муниципального образования квалификационным 

требованиям; 

а также по указанию в акте о рождении ребенка вместо 

фактического места рождения место жительства родителей по их 

желанию). 

Кроме этого, подготовлены предложения к двум проектам  

федеральных законов, поддержано 46 проектов федеральных законов, 

8 законодательных инициатив и 24 обращения субъектов Российской 

Федерации.  

Как и прежде, основной объем работы приходился на 

профильные комитеты. В прошлом году состоялось 211 заседаний 

комитетов, в том числе 25 выездных. Всего на заседаниях комитетов 

рассмотрено 952 вопроса. 

Мы с вами использовали различные формы депутатской 

деятельности, хотя сложившаяся неблагоприятная 

эпидемиологическая обстановка внесла свои коррективы, сократилось 

количество очных мероприятий и большая часть работы проведена                    

в онлайн-формате.  

В 2021 году проведены депутатские слушания, 21 круглый стол, 
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из них 3 – фракцией «Единая Россия»,  1 –   фракцией «Справедливая 

Россия».  

В рамках 15 правительственных часов обсуждались важные для 

жителей региона темы –  развитие лесного комплекса и сельских 

территорий, вопросы здравоохранения, инвестиционной политики,                         

сохранения объектов культурного наследия, переселения граждан из 

аварийного жилья.  

Уже привычным стало проведение с использованием системы 

видео-конференц-связи заседаний Координационного Совета 

представительных органов муниципальных образований 

Архангельской области. В 2021 году состоялось 4 заседания.    

В центре внимания Координационного совета были вопросы 

организации и практической деятельности органов местного 

самоуправления. На заседаниях Координационного Совета 

рассмотрено 20 вопросов по различной тематике:                                    

от совершенствования территориальной организации местного 

самоуправления и практики привлечения инвестиций; до проблем 

реализации новой системы обращения с твердыми коммунальными 

отходами, вопросов образования, отдыха и оздоровления детей. 

Уверена, что эта дискуссионная площадка востребована со стороны 

муниципальных образований.  

В прошедшем году состоялось заседание Президиума Палаты 

молодых депутатов при областном Собрании и в дистанционном 

режиме – сессия палаты.  

Молодые депутаты  также принимали участие в заседании 

Молодежного Парламента при Государственной Думе и сессии 

Палаты молодых законодателей при Совете Федерации.  
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В этом году молодежный совещательный орган при верхней 

палате парламента отмечает 10-летие своей деятельности, и мы 

надеемся, что это придаст новый импульс работе и повысит интерес 

молодежи  к депутатской деятельности. 

 Региональным парламентом принят большой пакет мер 

поддержки  семей с детьми, ветеранов, участников боевых действий.  

 От уплаты транспортного налога на одно транспортное средство 

освобождены многодетные семьи. С 2022 года двукратно,                                 

с 10 тысяч рублей до 20 тысяч рублей, увеличен  размер 

единовременного вознаграждения, выплачиваемого многодетным 

семьям в связи с их поощрением специальным дипломом 

«Признательность». 

 С 1 января дифференцирован размер денежной выплаты 

многодетным семьям взамен предоставления им безвозмездно 

земельного участка. Размер выплаты увеличен в зависимости                         

от количества детей в семье (выплату в размере 210,0 тысяч рублей могут 

получить семьи с тремя детьми, в 260,0 тысяч – семьи с четырьмя детьми,        

и в 310,0 тысяч – семьи с пятью и более детьми).  

 В 2021 году 776 многодетных семей воспользовались данной 

выплатой.  

 Продлен до 31 декабря 2026 года срок предоставления 

единовременной денежной выплаты женщинам, родившим первого 

ребенка в возрасте от 18 до 25 лет. В 2021 году данную выплату 

получили 976 женщин (размер выплаты составил в 2021 году – 36400 

рублей, в 2022 году – 37856 рублей). 

Нами, совместно с Правительством Архангельской области 

продолжена работа по  совершенствованию законодательства в сфере 
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семьи и детства. К примеру, в бюджете впервые предусмотрены 

средства на предоставление набора детских принадлежностей для 

новорожденных, а это более 80 миллионов рублей ежегодно 

(стоимость набора 10 000 рублей, планируемая численность получателей                       

в 2022 году – 8617 человек). 

В целом, на поддержку семей с детьми с учетом введения новых 

мер поддержки и индексации социальных обязательств в бюджете 

предусмотрено 7,5 млрд. рублей (на 900 млн. рублей больше,                      

чем в 2021 году). 

Многие законодательные решения стали откликом на 

предложения самих людей. По предложению ветеранов боевых 

действий в Афганистане и на Северном Кавказе внесены изменения                     

в областной закон, согласно которому данная категория  освобождена                

от уплаты транспортного налога на одно транспортное средство 

мощностью до 160 лошадиных сил уже за период 2021 года. 

Дополнительные меры социальной поддержки предусмотрены                         

с 2022 года для родителей и нетрудоспособных членов семей 

военнослужащих, погибших (умерших) вследствие ранения или 

заболевания, полученных в период боевых действий в Афганистане   

и Северном Кавказе. 

Важное решение принято по инициативе Губернатора 

Архангельской области: для инвалидов и участников Великой 

Отечественной войны станет ежегодной денежная выплата ко Дню 

Победы в размере 20 тысяч рублей. 

Всего в 2021 году более 382 тысяч жителей Поморья получили 

меры социальной поддержки. Общая сумма средств на данные цели 

составила 13,5 млрд. рублей,  что на 14 процентов больше, чем                              
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в 2020 году.  

Следует отметить, что расходы областного бюджета на 

социальное обеспечение граждан в 2022 году, решения о которых 

областной парламент принял в прошлом году, составят 17 млрд. 

рублей. В условиях сложной эпидемиологической ситуации                               

в Архангельской области главной задачей остается сохранение 

здоровья северян. 

Расходы в бюджете Архангельской области на здравоохранение 

в 2022 году составят 38 миллиардов 600 миллионов рублей. Из них 

1,15 млрд. рублей направлены на модернизацию первичного звена 

здравоохранения, 1 млрд. 935 млн. рублей – на лекарственное 

обеспечение льготных категорий и более шестисот пятидесяти 

миллионов рублей – на ремонт и оснащение лечебных учреждений. 

Областным Собранием поддержана инициатива Губернатора 

Архангельской области о введении выплаты сельским медработникам 

в медицинских организациях, расположенных на удаленных и 

труднодоступных территориях Архангельской области. 

В 2021 году за счет полученных дополнительных доходов 

областного бюджета направлены на сферу здравоохранения                                  

1 млрд. 245 млн. рублей, из них более 700 миллионов рублей на 

лекарственное обеспечение льготных категорий граждан.                                     

Результатом работы областного Собрания по решению вопроса 

о бесплатном проезде для детей с онкологическими заболеваниями 

стал законопроект, внесенный Губернатором Архангельской области, 

который нам предстоит рассмотреть сегодня на сессии.  

В Архангельской области остро стоит проблема с расселением 

жителей из аварийных домов. В свою очередь на региональном 
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уровне в 2021 году приняты законы, которые позволят ускорить 

процесс переселения.  

В прошлом году принят закон, который предусматривает 

выплату собственникам жилья, признанного аварийным с 1 января 

2012 года до 1 января 2017 года, на строительство или приобретение 

жилья за счет средств Фонда содействия реформированию ЖКХ.                                 

В 2021 году объем выплат собственникам жилья составил 92 млн. 

рублей (79 северян получили в 2021 году выплату на выкуп аварийного 

жилья). 

Также принят закон, предусматривающий механизм 

предоставления выплаты собственникам жилья, признанного 

аварийным после 1 января 2017 года, в Архангельске.  

Выплаты производятся из резервного фонда Правительства 

Российской Федерации при условии, что в собственности (или в 

социальном найме) граждан нет другого пригодного жилья на дату 

признания дома аварийным.  

На реализацию данной программы в областном центре                           

в 2021 году выделено 197 миллионов рублей.  Приобретено                             

45 квартир на вторичном рынке, выплачено денежное возмещение                                      

38 собственникам жилых помещений.   

Органы местного самоуправления получили право 

предоставлять инвалидам с нарушениями опорно-двигательного 

аппарата, передвигающимся на креслах-колясках, жилые помещения 

маневренного фонда или специализированного жилищного фонда,                

в случае если жилые помещения инвалидов признаны непригодными 

для проживания. Стало возможным реализовывать инвестиционные 

проекты по строительству объектов жилищного фонда на земельных 
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участках, находящихся в государственной или муниципальной 

собственности, предоставляющихся в аренду без проведения торгов. 

При этом не менее семи процентов площади жилых помещений 

подлежат безвозмездной передачи в государственную собственность 

их предоставления по договорам найма специализированного жилого 

помещения детям-сиротам. На сегодняшний день уже заключено                       

7 инвестиционных контрактов, 3 контракта в процессе заключения,               

то есть мы видим, что этот закон уже работает. 

В 2021 году важнейшей для нас стала работа по поддержке 

малого и среднего бизнеса. 

С 1 января 2022 года на три года в размере одного процента для 

ряда налогоплательщиков, осуществляющих предпринимательскую 

деятельность (в сфере обрабатывающего производства, пассажирского 

транспорта, образования, культуры, спорта, общественного питания и пр.), 

установлены пониженные налоговые ставки при применении 

упрощенной системы налогообложения в случае, если налогом 

облагаются доходы.  

Предусмотрены льготы и при упрощенной системе 

налогообложения, когда объектом налогообложения являются 

доходы, уменьшенные на величину расходов в размере                               

5 процентов. 

Внесены изменения в областной закон о налоге на имущество 

организаций в части снижения налоговых ставок по объектам 

недвижимого имущества организаций, применяющих специальный 

налоговый режим, в том числе для организаций, оказывающих 

комплексные бытовые услуги и  организаций потребительской 

кооперации. 
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С 1 января 2022 года в целях стимулирования инвестиционной 

деятельности на территории Архангельской области установлена 

пониженная налоговая ставка по налогу на прибыль в размере                        

10 процентов для участников региональных инвестиционных 

проектов. Это расширит набор инструментов поддержки 

инвестиционной деятельности для создания новых производственных 

объектов.  

Кроме того, с 1 января 2021 года для резидентов территорий 

опережающего социально-экономического развития предусмотрены 

пониженные ставки по налогу, уплачиваемому в связи с применением 

упрощенной системы налогообложения и единому 

сельскохозяйственному налогу. Льготы рассчитаны на срок в течение              

10 налоговых периодов в зависимости от вида налога. 

Важным направлением работы депутатского корпуса оставалось 

консолидированная работа региональных законодателей                           

в рамках межпарламентского сотрудничества. 

В прошлом году состоялось два заседания Президиума 

Парламентской Ассоциации Северо-Запада России и две 

Конференции, на которых поддержаны обращения, внесенные 

областным Собранием: 

1) по проектам федеральных законов «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в Российской Федерации» и             

«О внесении изменения в статью 1 Водного кодекса Российской 

Федерации»;  

2) по предоставлению гарантий на досрочное назначение 

страховой пенсии по старости для лиц, применяющих специальный 

налоговой режим «Налог на профессиональный доход»;  



10 

 

3) о необходимости внесения изменений в правила охоты.  

Особенностью 2021 года стало формирование нового состава 

Общественной палаты Архангельской палаты сроком на три года.                  

В состав Общественной палаты Архангельской палаты включено                    

30 человек, 10 из них утверждены Архангельским областным 

Собранием депутатов. Хотим пожелать коллегам успешной работы                   

в предстоящий период. Также, напомню, в декабре 2021 года мы 

сформировали и новый состав избирательной комиссии 

Архангельской области. 

Работа с обращениями граждан – это еще одно из направлений 

деятельности  областного Собрания. 

В 2021 году, как и в 2020 году, действовали ограничения на 

ведение личных приемов граждан, поэтому большее внимание было 

уделено работе с письменными обращениями граждан. 

В областное Собрание поступило 2415 обращений граждан                 

(из них 87 – коллективных). Актуальными для населения являются 

вопросы совершенствования законодательства, социальной сферы, 

экономики. Ежеквартально обзоры обращений граждан и организаций 

размещаются на официальном сайте областного Собрания в разделе 

«Обратная связь». 

Уважаемые коллеги! Хочу поблагодарить вас, уважаемые 

коллеги, за  добросовестную и качественную работу. В этом году нам 

предстоит    вновь принимать важные решения, которые должны быть 

продиктованы федеральной повесткой и запросами граждан!  

Надеюсь на конструктивное взаимодействие всех политических сил!                   


